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О задачах, проблемах и перспективных планах развития Северо-Запада России рассказыва-
ет заместитель полномочного представителя Президента РФ в СЗФО Сергей Зимин.

ЭнергоЭффекТиВносТь –  
осноВа региональной ПолиТики 

Павел дружинин | Санкт-Петербург

– Какие проблемы сегодня в наи-
большей степени волнуют всех 
энергетиков Северо-Запада?
– Основной проблемой для энерге-
тиков по-прежнему является об-
новление энергетического оборудо-
вания. Оно должно быть не только 
высоконадежным, но и экономич-
ным в смысле потребления топлива, 
а также в наименьшей степени на-
носящим ущерб экологии. Сегодня 
выпускается много энергоэффек-
тивного оборудования, позволяю-
щего в значительной степени сэко-
номить первичные энергоресурсы. 
Это когенерационные установки 
(обеспечивающие совместную вы-

работку электрической и тепловой 
энергии), а также тригенерацион-
ные установки (кроме электриче-
ской и тепловой вырабатывающие 
энергию холода). Сегодня в Северо-
Западном регионе действуют эф-
фективные как крупные ТЭЦ, так 
и мини-ТЭЦ. На Северо-Западной 
ТЭЦ внедрен парогазовый цикл, 
который по экономичности при-
мерно на 10% выше, чем в случае 
раздельных (парового или газово-
го циклов). Хотел бы отметить, что 
сама идея парогазового цикла при-
надлежит отечественному ученому 
– профессору А. Н. Ложкину, кото-
рый высказал ее более полувека на-

зад. Сейчас ее удалось реализовать 
и в России. Второй проблемой, без-
условно, является квалификация 
кадров энергетической отрасли. 
Не секрет, что некоторые внеш-
татные ситуации возникают из-за 
неправильной эксплуатации энер-
гетического оборудования, срыва 
сроков регламентных работ и дру-
гих непозволительных нарушений. 
Это приводит к «блэкаутам», выво-
ду оборудования из строя, эконо-
мическому ущербу. Серьезно стра-
дает от этого и население региона.

– Как, по-вашему, решаются 
вопросы энергосбережения в 
СЗФО? Что удалось сделать за 
период с момента вступления 
в силу ФЗ-261?
– Как известно, Федеральный за-
кон от 23.11.2009 г. № 261 «Об 
энергосбережении и о повышении 
энергетической эффективности…» 

Общая численность энергоаудиторов 
в наших региональных СРО 
составляет около 500 организаций
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определил конкретные мероприя-
тия и сроки их реализации. В част-
ности, Законом предусмотрено 
создание саморегулируемых орга-
низаций (СРО) в области энерге-
тического обследования. Можно 
отметить, что из 111 таких саморе-
гулируемых организаций в Северо-
Западном федеральном округе 
создано 22, то есть практически 
каждая пятая в России. Объеди-
няют они в своих рядах энергоау-
диторов из всех регионов России, 
и общая численность энергоауди-
торов в наших региональных СРО 
составляет около 500 организаций, 
специализирующихся в области 
энергетического обследования.

Закон предусмотрел разработ-
ку региональных и муниципаль-
ных программ по энергосбереже-
нию и повышению энергетической 
эффективности до 1 августа про-
шлого года. Все субъекты 
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Северо-Западного региона и му-
ниципальные образования вы-
полнили данное предписание. Но 
одно дело сверстать программу и 
утвердить ее, а другое дело – ее вы-
полнить. 

– Северо-Запад России – регион 
с развитым промышленным 
производс твом. Промышленные 
предприятия – это крупные 
энергопотребители, которые 
также должны пройти энер-
гетическое обследование до 31 
декабря 2012 года. Каковы на 
этот счет ваши прогнозы?
– Обязательному энергетическо-
му обследованию в соответствии 
с требованиями Закона подлежат 
организации, у которых затраты 
на потребление энергоресурсов 
за календарный год превышают  
10 млн рублей. 

В Санкт–Петербурге в соответ-
ствии с материалами региональной 
программы города, рассчитанной 
до 2020 года, потенциал повыше-
ния энергетической эффектив-
ности и энергосбережения в про-
мышленности составляет 972 тыс. 
т. у. т. Что такое почти миллион  
т. у. т.? Это около трех миллио-
нов тонн подмосковного угля или  
700 тыс. тонн нефти! Ленинградская 
область также является динамично 
развивающимся региональным цен-
тром, на долю которого приходится 
21% общего объема обрабатываю-
щих производств Северо-Запада. 
Доля предприятий обрабатываю-
щих производств в общем объеме 
отгруженной промышленной про-
дукции превышает 83%. 

Нет необходимости доказывать, 
что большинство производств 
Санкт-Петербурга и Ленинград-
ской области – это крупные энер-
гопотребляющие предприятия, 
подпадающие под обязательное 
энергетическое обследование. Ру-
ководство регионов может пытать-
ся воздействовать на ситуацию в 
промышленности, но поскольку 
большинство предприятий акцио-
нированы, то «командный прин-
цип» здесь не срабатывает.

Конечно, хотелось бы, чтобы все 
организации успешно заверши-
ли энергетическое обследование и 
внедрили на своих объектах энерго-
сберегающие мероприятия, а сами 
организации и их руководители не 

выплачивали штрафы за неиспол-
нение требований Закона. Однако 
еще раз скажу, что задача стоит 
масштабная, так как обследование 
может продолжаться несколько ме-
сяцев, и энергоаудиторы при всем 
желании могут просто физически 
не успеть завершить его вовремя.

– Каково ваше мнение по про-
блемам энергетического обсле-
дования? Успеют ли все орга-
низации в положенные сроки 
пройти его и получить реги-

страцию энергопаспортов в 
Минэнерго?
– Я думаю, что проблем не долж-
но быть с бюджетными организа-
циями, так как их руководители 
и вышестоящие контролирующие 
органы понимают степень ответ-
ственности и отведенные на энер-
гетическое обследование сроки. 
Сложнее будет с энергоаудитом 
предприятий, руководители кото-
рых понимают, что само энергети-
ческое обследование может обой-
тись в солидную сумму. Их позиция 

Энергосберегающие решения  
и мероприятия не являются 
самоцелью и должны осуществляться 
в тесной увязке с экономической 
целесообразностью проекта
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проста и понятна: лучше я буду 
платить штрафы, чем тратиться на 
энергоаудит.

Еще сложнее с регистрацией 
энергетических паспортов в Мин-
энерго, где, по последним данным, 
прошли регистрацию всего лишь 
несколько десятков паспортов.

– Каковы могут быть направле-
ния деятельности по энергосбе-
режению в системе ЖКХ?
– Сегодня обязательному энерге-
тическому обследованию подле-
жат генерирующие и транспорти-
рующие энергоресурсы компании. 
Управляющие компании и ТСЖ в 
многоквартирных домах находят-
ся пока в разряде «добровольцев». 
Тем не менее отдельные жилищные 
товарищества уже осуществля-
ли энергоаудит и даже заключали 
энергосервисные контракты. 

В настоящее время приказом 
Минрегиона РФ от 08.04.2011  

№ 161 утверждены Правила опре-
деления энергетической эффек-
тивности многоквартирных домов 
и Требования к указателю класса 
энергетической эффективности 
многоквартирного дома, размеща-
емого на фасаде многоквартирно-
го дома, и относятся они не к про-
ектируемым, а к эксплуатируемым 
домам. Чтобы установить класс, 
необходимо фактически провести 
энергетическое обследование.

Отмечу, что энергосберегаю-
щие решения и мероприятия не 
являются самоцелью и должны 
осуществляться в тесной увязке с 
экономической целесообразностью 
проекта при условии обеспечения 
комфортности пребывания в зда-
ниях. В связи с этим необходимо 
внедрять такие технологии и ма-
териалы, которые окупятся через 
1–2 года (в ряде случаев при со-
ответствующем обосновании – че-
рез 3–5 лет). Причем здание или 
сооружение необходимо представ-
лять в виде единой энергетической 
системы, так как повышение эф-
фективности какой-либо одной со-
ставляющей (например, системы 
вентиляции) может не дать долж-
ного эффекта.

– Что может подвигнуть управ-
ляющие компании и ТСЖ к про-
ведению энергосберегающих 
мероприятий в многоквартир-
ных домах?
– Сегодня многие энергоаудитор-
ские компании готовы бесплатно 
выполнить экономическое обосно-
вание новых энергоэффективных 
решений и назвать сроки их оку-
паемости. Поэтому руководство 
управляющих компаний и ТСЖ на 
основании мнения большинства 
домовладельцев (проводится очное 
или заочное голосование) может 
осуществлять энергоэффективные 
мероприятия. В первую очередь это 
касается разрешения очевидных 
проблем: эксплуатации технических 
систем, установки индивидуальных 
приборов учета, применения энер-
гоэффективных светильников и 
датчиков на движение в помеще-
ниях общего пользования, установ-
ки вторых дверей в тамбурах подъ-
ездов, ликвидации протечек и т. п. 
Далее могут быть проведены более 
серьезные и затратные мероприя-
тия: модернизация теплового пун-

кта, остекление балконов и лоджий 
и др. Необходимо давать оценку, за 
какой период это будет окупаться, 
в том числе при условии увеличе-
ния тарифов на энергоресурсы.

– Какие дополнительные требо-
вания предъявляются сейчас к 
проектировщикам и строите-
лям в сфере их деятельности?
– В соответствии с Постановле-
нием Правительства РФ № 235  
«О внесении изменений в Положение 
о составе разделов проектной до-
кументации и требованиях к их со-
держанию» каждый проект должен 
содержать раздел «Энергетическая 
эффективность». В соответствии 
с ним вновь строящиеся здания 
должны отвечать этим требовани-
ям, а заказчик и проектировщик 
несут ответственность за полноту и 
правильность оформления раздела. 

Наличие энергетического па-
спорта, составленного на основа-
нии проектной документации, от-
слеживает госэкспертиза, которая 
не должна пропускать некоррект-
ную проектную документацию.  
В этом смысле ответственность ра-
ботников госэкспертизы должна 
быть не меньшей, а даже большей, 
чем у проектировщиков. 

Требования по энергосбереже-
нию и повышению энергетической 
эффективности объектов напря-
мую касаются и строителей. То, что 
заложено в проектной документа-
ции, строители должны воплотить 
в жизнь. Причем застройщик дол-
жен обеспечить выполнение ука-
занных требований не менее пяти 
лет с момента ввода здания в экс-
плуатацию.

– Ваши пожелания энергети-
кам в преддверии их профессио-
нального праздника и в новом 
году?
– День энергетика отмечается в 
символическое для энергетиков 
время – самый короткий световой 
день и самую продолжительную 
ночь, как напоминание о том, что 
без их профессиональной деятель-
ности мир погрузился бы во мрак.

В связи с этим хочу пожелать в 
новом году безаварийной работы 
оборудования и систем, решения 
всех профессиональных проблем, 
здоровья, радости, благополучия и 
счастья! 
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